NACIONAL VIDA DIARIO DE

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR TEATRO ACTUALIDADES

JINESTA CARLOS DIRECTOR:

TELEFONO No. 287 APARTADO P.
TIPOGRAFIA GREÑAS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 19 DE OCTUBRE DE 1921

NÚMERO 601

LA LIGA DE NACIONES SE HALLA ENTRE EL FUROR DE LA CRITICA

Valenciano y García Monge por Desamparados

Se nos informa que el cantón de Desamparados y parte del de Aserrí comulga con el Presbítero Valenciano, a quien le darán su voto para diputado al Congreso. Por otro lado hemos sabido que, si los principales dirigentes de la política en esos lugares logran llevar a cabo una combinación, para coaligar otros cantones, también hay probabilidades de que triunfe don José Joaquín García Monge.

El 12 de Octubre en Puntarenas

Para celebrar el día de la Raza en Puntarenas, el Club Social de Puntarenas organiza un suntuoso baile, el que se hará por contribución entre los socios. La comisión organizadora de esta fiesta social la integran los siguientes señores: don Guillermo Lizano M, don Celím Guevara y don Francisco L. Enriquez.

Esos caballeros ya han dado comienzo a los preparativos de tan simpática fiesta.

Noticias de Coto

Por cartas enviadas por el señor Agente Principal de Policía de Coto, Mr. Otto Henrichs, manifiesta que los trabajos encargados por el Gobierno para la construcción de una casa grande para residencia de esa autoridad está ya al terminarse, le Hasta la fecha no han tenido ningún contratiempo con los chiricanos, los que se muestran muy amables con el señor Agente de Policía.

Bi correo entre Puntarenas y Coto lo está haciendo una gasolina cada quinte días. El señor Henrichs quería llevarse a su familia a recidir alli pero por la falta de comunicación no lo ha hecho.

SE VENDE UNA FINCA

Consta de 200 manzanas; casa de habitación, monta-ña explotable, terrenos para agricultura, potreros y re-pastos. BUBNAS CONDI-CIONES.

Informes por Correo,

Rosa Sánchez v. de Ruiz San Mateo - Higuito.

LOS MOROS SE BAJO EL TERRIBLE FUEGO DE LA ARTILLERIA LOS ESPANOLES

DEJAN en EL CAMPO NUMEROSOS MUERTOS Y HERIDOS

LA LIGA DE NACIONES SE HALLA BAJO EL FUEGO DE LA CRITICA

Ginebra.—En los debates de la asamblea de la Liga se han lanzado graves cargos contra el consejo de la misma, contra las naciones que eiguen armándose, a pesar de todas las protestas de paz y concordia, y contra la actitud de los Estados Unidos.

contra la actitud de los Estados Unidos.

El delegado de Suecia, Mr. Branting ha acusado a la Secretaría de la liga de parcialidad y ha dicho que se procede con extravagancia. Lord Robert Cecil, que figura como delegado de Sud Africa rebatió a Branting, pero a la vez hito críticas de las naciones que gastan el veinte por ciento de sus energías en armamentos y sin embargo, se quejan de mala situación económica. Se ha visto una alución a Francia en las palabras del inglés.

Lord Robert acusó también a los Estados Unidos por su proceder equívoco en el problema de los mandatos etc.

LOS ESTADOS UNIDOS Y LOS MANDATOS DE LA LIGA

Ginebra —En la asamblea de la liga se discutió mucho acerca de una nota de agosto 8, de los Esta-dos Unidos, con referencia a los mandatos.

mandatos.

Se reflere Washington a los mandatos A y B en especial. Dice que la Isla de Yap pertenece a otra categoría. Dice que los mandatos sobre las antiguas colonias alemanas esólo han sido posibles por la victoria de los aliados y asociados y que los Estados Unidos eran uno de estos. En cuanto a los mandatos sobre territorio turco dice el gobierno de los Estados Unidos que aunque ese país ni hizo la guerra al Imperio de Turquía, sin embargo, debe de participar de todos los derechos de los demás beligerantes, puesto que fué parte en la victoria. Pide que se hagan reformas en las bases de esos mandatos y que se conceda libertad no sólo religiosa también educacional y para las fuciones de las asociaciones de caridad, etc. En la nota americana que estaba dirigida al gobierno f. ancés, se pide que cuando se usa la frase "miembros de la Liga Nacional" en la concesión de iguales Se reflere Washington a los man-

Serán castigados los industriales que no dividan utilidades con sus operarios

derechos en el territorio de los mandatos se emplea otra frase para que se entienda que los Estados Unidos están comprendidos en la preferencia.

Lord Robert Cecil criticó, a los Estados Unidos y a la vez combatió el secreto en los debates del consejo de la liga. Lord Robert dijo que los Estados Unidos debieron haber expuesto antes sus ideas y demandas.

SERAN CASTIGADOS LOS INDUSTRIALES OUE NO DIVIDAN SUS UTILIDADES

Veracruz.—El gobernador del estado de Veracruz, ba dirigido una comunicación de imponer severas penalidades a todo fabricante que cierre su fábrica para eludir el cumplimiento de la ley, recientemente dictada, de reparto de utilidades con los operarios de las empresas. Según los términos de la ley la mitad de las utilidades de cada compañía debe distribuirse entre el personal de la misma.

BAIO EL FUEGO ABRAZADOR

ABRAZADOR

Madrid.—La ofensiva iniciada el 12 se desarrolla como un perfecto plan de ingeniería, sin apresuramiento y sin tropiezos.

Los partes del Cuartel General del Comisario Berenguer informan que los moros se están retirando bajo el fuego abrazador de la artillería española, y dejan en le campo sus muertos y sus heridos, sorprendidos por la táctica moral de las columnas hispanas.

Las secciones de asalto de las columnas españolas hen capturado más de 500 moros en los avances metódicos que se realizan después de la acción de las baterías que lauzan lluvias de metralla sobre el campo del Riff.

En las primeras posiciones ocupadas por la columna volante que atacó el centro de la línea rifeña fueron ocupados dos caño-

nes de campaña y buen número de ametralladoros.

Los disparos de las piezas enpañolas son controlados desde la altura por los aviadores de la flota aérea. De esta manera caen los proyectiles sobre los secretos enemigos con precisión matemática.

MAS TROPAS SALEN PARA EL RIFF

Madrid.—Salieron a bordo de los transportes españoles dos divisiones más del ejército veterano con dirección a la zona española del Riff para cooperar a la ofensiva iniciada.

Las divisiones embarcadas son de infantería y llevan cuantioso material de guerra.
Los embarcores se efectuaron en

Los embarques seefectuaron en los puertos de Barcelona y de Málaga sin que ocurriese nove-dad alguna.

EL GENERAL GOETHALS PRESIDIRA UNA MISION

QUE SE DIRIGE A MEXICO

QUE SE DIRIGE A MEXICO
Ciudad de México — Ha sido
afirmado insistentemente en centros bien informados de ésta, que
el general Goethals, constructor
del Canal de Panamá: el juez Elbert H. Gary, presidente de la
united States Steel Corporation
y Mr. James W. Gerard, ex-embajador de los Estados Unidos en
Alemania, están en camino de esta República trayendo una imtortante comisión que desempenará en México. No se ha podido
comprobar oficialmente el rumor

LOS HELENOS ESTAN FIRMES

Constantinopla.—Del cuartel general de Angora informan que los griegos no se han retirado aún de la zona del río Sakaria, sino que resisten el contra ataque

En su avance sobre Angora, los En su avance sobre Angora, los griegos hau tenido un cotratiempo, por la resuelta resistencia de los otomanos frente al río
Sakaria.

Londres. — Dicen al "Times"
que en los recientes combates los
griegos sufrieron 19 mil bajas y
los turcos 12 mil.

Pasa a la página 4

El atavío será el mismo del baile anterior

Se nos informa que el deseo del Comité organizador del baile del Centenario, que es el encargado de la organización del baile del 12 del corriente mes, es el de que todas las señoras y señoritas que a esa fiesta asistan lleguen ataviadas con los mismos trajes que usaron en el baile anterior.

Todos los trajes usados en dicha fiesta son de gran valor y «xquisita confección y por tal circunstancia bien pueden lucirse nuevamente, pues que siempre llaman la atención de los espectadores.

Las conferencias del Ing. Balta

Conforme lo habíamos anung ciado, se verificó ayer a las 1 horas la conferencia del Ingeniero señor Balta en el Liceo de Costa Rica a la cual asistieron, a más de los alumnos y profesores dese plantel, muchos particulares. Con frase galana desarrolló el señor Balta su tésis la que desde el primer momento resultó muy interesante; repetidas veces fué muy aplaudido y al terminar su primera conferencia fué muy fe-

primera conferencia fué muy fe-licitado.

Por la Agencia

—Ha sido citado un cochero de apellido Madrigal por haber chocado su vehiculo contra un automóvil propiedad del señor O. Donnel.

—Más de 20 maridos han sido obligados a pasar pensión a sus caras esposas, lo que para esto son intransigentes.
—Por haber hurtado una simpatillas a una mujer de apellido Monge fué conducido al "hotel del Torres" un individuo apoda do "Camarones".
—Por haber stropellado a un menor de edad se le sigue un fuicio a Juana Mendoza.

Elvira Madrigal de Garcia

Obstétrica - Enformera

Titulada en el Post Graduate Hospital de Kansas City, Missouri. E.U.A

DIRECCION: 50 varas al Oeste del Granero de Puntarenas (Pulpe ia) Set. 28 mm. alt.

rveza TRA Igualada Imitada por ninguno

EDITORIAL

ISIS SIN VELO

Queremos nosotros que se nos diga qué obra importante ha realizado esta Administración. De antemano sabemos que ninguna. Conocemos bastantes proyectos encarpetados, que lo mismo que la yegua de Orlando tienen sólo un inconveniente: están muertos. El Ministerio de Hacienda sigue como antes: para atrás. Allí aún no se ha hecho un estudio serio y formal de la presente situación económica. Los ingresos son pocos y los egresos hiperbólicamente crecidos. Hemos perdido la noción de la ley del equilibrio, y la quiebra es inminente. Barato servicio se le hace al país consiguiendo nuevos empréstitos. Esa no es por cierto una medida salvadora. ¿No debemos ya cien millones de colones y con grandes sacrificios apenas sí se pagan los intereses? ¿No se comprende todavía que contrayendo muevas deudas vamos insensiblementa perdiendo nuestra autonomía? Todos los nuevos impuestos que se dedicaron para amortizar la deuda exterior no, dieron resultado alguno y ahora tales deudas están mas bien aumentadas. Cortemos por lo sano. Vivamos con más economía. Dejemos los gastos superfluos y supernumerarios. Que se supriman los cuarteles y que se restablezca un cuerpo de policía bien provista y organizado. Que el Cobierno construya caminos y escuelas, en vez de regalar dineros a gentes sin rubor y sin patria. Nada se logra con invertir grandes sumas en arreglo de jardines públicos y en reedificacion de kioscos y en mantenimiento de carruajes y automóviles, cuando esos dineros que son del pueblo no reportan en provecho y bienestar de la comunidad. No se olvide que hoy en Costa Rica hay pobreza y necesidad. Y si es cierto que los que ahora disfrutan de mil comodidades no miran a tos menesterosos, en cambio estos necesitados sí miran a quéllos, les conocen, les señalan y puede ser que ya abomizen de ellos. quéllos, les conocen, les señalan y puede ser que ya abominen de ellos.

SITUACION EN NICARAGUA

Periodista nicaraguense que nos visita

Ayer tuvimos el gusto de recibir en nuestras oficinas al calto periodista nicaraguense don Manuel Rosales quien se encuentra en esta capital en via de negocios. El señor Rosales es un caballero de conversación franca y amena en la que se distingue su carácter recto.

Tuvimos oportunidad de cambiar impresiones concese caballero quien nos manifestó que el movimiento revolucionario de su país, había sido develado. A este res nos manifestó el señor Rosales que aún no se había podido defi:

que se atribuía a merodadores a pesar de haber puesto el gobierno sobre las armas, más de 5000 hombres y de encontrarae todavía la Capital en estado de sitio. Los presos políticos, nos refiró nuestro visitante, fueron puestos en libertad y se puede decir que la situación es tranquila por todas partes.

Nos complacemos en saludar cordialmente al señor Rosales, quien trae a la vez la representación de los más importantes diarios y revistas de su país.

LA FIESTA del 12 DE OCTUBRE Y EL LICEO DE COSTA RICA

Va hemos informado repetidas veces que el 12 del mes que corre será colocada la primera piedra del montmento a la Reina Isabel la Católica, ordenado erigir por un rejente decreto del Congreso Nacional.

Como es del caso, en ese acto tomarán parte los establecimientos educativos de esta capital. Por eso nos sorprende una noticia que da un colega matutine; referente a que el mencionado día se marchará a Heredia el Liceo de Costa Rica con el fin de

celebrar la fiesta del 12 en conjunto con la Escuela Normal.

Tal cosa sería un desaire para el señor Cónsul de España y para toda la colonia española residente en Costa Rica. Lo prudente sería que el Licco tomase parte en los festejos de dicha inauguración y aun más, que la Escuela Normal viniese a ellos.

As lo proponenso mus respe-

Así lo proponemos muy respetuosamente al señor Presidente de la República y a su Ministro de Instrucción Pública.

Llega azucar de Nicaragua

Acaba de llegar al país una gran cantidad de axúcar procedente de Nicaragna, de superior calidad y el cual abastecerá todo el mercado.

Ese azúcas es de ton buena clas ecomo el de Cuba. La existencia que llegó motivará una inmediata baja en el precio del axúcar. Nos glegramos por el pueblo.

Ruidoso Litigio

Hemos recibido una hoja suel-ta en la cual don Teodosio Cas-tro hace públicas las acusaciones que tiene pendientes contra los señores Roberto Jiménez Sáenz y Anastacio Herrero.

Este litigio es uno de los más ruidosos que se han conocido al-timamente.

El abogado del señor Castro es don Juan Carlos Serrano.

Abundancia de tabaco y arroz

Vecinos de El Pozo nos ma-nificatan que en ese lugar existe una gran cantidad de tabaco y arroz, artículos que serán tras-ladados a Puntarenastan pronto como el servicio de cabotage lo permita.

Ese arroz vendrá desgranzado pues en El Pozo hay magnificas maquinarias para beneficiarlo.

Con ello se espera que el artí-culo baje de precio.

Naufraga un bote cargado de tabaco

Hace algunos dias, viniendo del lugar denominado Lagarto, se volco un bote en el río Térraba, el cual venía tripulado por indios, quienes llevaban un cargamento de tabaco del señor, ex Jefe Politico de ese lugar, don Agel Garita, quien ha perdido una buena suina de colones.

lones.

Además del tabaco, el señor Ga-rita perdió una regular cantidad de de cueros de venado y de res sin que fuera posible salvar nada.

El desfile de automóviles a la llegada de los deportistas

Hemos recibido la siguiente invitación del Auto Club Costa Rica;
San José, 30 Stbre, de 1921
Muy señor mío:
En nombre de la Directiva del
Auto Club Costa Rica, invito a Ud.
y familia a tomar participación
con su automóvil en el desfile que
este Centro organiza para recibir a
los deportistas costarricenses que
vienen de Guatemala. El panto de
reunión es La Sabana, y el día y
hora se avisará oportunamente.
La sperando que framerá con su
presencia esta manifestación de
simpatía à los que subjetoro poner
un unar decoração el nombre de
Costa Rica, me suscribo atento y
seguro servidor.

J. F. ROBERT

J. F. ROBERT

ES USTED CHIC?

BUSQUE la Sastrerfa de Francisco Gómet Z., donde se le confeccionará toda clase de trajes a la última moda. PRECIOS SIN COMPETENCIA 200 yaras al Sur de la Botica Oriental

De regreso

Después de cinco meses de ausencia, acaba de llegar al país don Carmelo Calvosa, propietario de la Ebrica y tienda de calzado que lleva su nombre, situada en Cuesta de Moras.

El señor Calvosa trae elementos de primera clase que personalmente ha comprado en Europa, con los cuales podrá complacer el gusto más exigente de su numerosa clientela, pudiendo dar con ellos las últimas novedades de París, Londres, Roma y Madríd. drid.

dríd.
Al desear prosperidad al se-ñor Calvosa en sus negocios, lo saludamos al regresar al país.

Zarpó el vapor Acajutla

Acajutla

Puntarenas, 30 de setiembre.—
Hoy a las 16 horas, 30 minutos
zarpó, para San Jran del Sur el
vapor inglés "Acajutla". Pasajerros: Tomás Jeakins y Sra. Bernarda Velazco, Concepción Figueroa, Enc-rnación Mejia, Andiara Cerda, Francisco J. Aguilar, Silvano Ochoa, Juan Sequeira, Amada Cerda, Micaela Aguilera, Primitivo Rodríguez y Ricardo Martínez. Carga: 32 sacos
cacao en almendra con 2213
kilos, 7 cajas quesos del país con
320 kilos, 1 caja películas con 90
kilos y 1 baúl equipaje con 65
kilos. Correo 22 sacos y 2 pabuetes.

Instituto Agricola

El Estado de Massachusetts tan cé ebre por sus instituciones, tiene incuestionablemente el mejor institulo ag (cóa de los Estados Unidos establecido en Amberst y conocido b jo de Inombre de Masachusetts Agricultura Colla de Grande de Masachusetts Agricultura Colla de gricultura y que desean obtener los conocimientos teóacios y préciscios indispensables para llegar a ser un agricultor completo encentra en el Instituto de Massachuset amplios medios para conseguirlo, bajo la dirección de hombres tan competentes como el profesor Agossit, uno de los administradores de la conseguirlo, bajo de deseancia de la collectiva del collectiva de la collectiva

mucho más completa de lo que muchos cretán nucesario proo los americanos se cuidan mucho de la lintración y como formando labradors quieren al mismo tiempo ciudados, nucea consideran demassida la cultura iniclectual que pueden dar estas instituciones. Elecuencia y giunástica vocal, ejercicios de compasición inglesa y declamación — pues entre ell e todo ciudadano debe ser orador y escriber — y finalmente las lesquas alemana y practica de la cultura de la cultur

La Gioconda de MARIANO GUZMAN G

Atiende órdener de sus antiguos Clientes y del Público en General, en su Nuevo Local frente a la Ins-pección de Hacienda, Calle Soledad SURTIDO completo en FORMAS y Estilos Setiembre 24 — 1 m.

Todos fueron ascendidos

Según tenemos entendido, todos los que tomaron parte en la expedición a Coto para tomar posesión de ese territorio, han sido c serán ascendidos, como una recompensa por los sevicios pres-

Dichosos ellos que, por solo ir de paseo a aquella región, lucirán una raya más por voluntad es-pontánea del Ministro de la Gue-

Notas informativas

El hogar de don German Ramirez y su señora esposa doña Carmen Fernández de Ramírez se encuentra de plácemes con el feliz arribo de un robusto chiquitín a quien le deseamos toda clase de felicidades, y sus papás nuestra enhorabuena.

Ayer tarde estuvo a punto de incendiarsela Botica de don Luis Rojas Corrales.

Dichosamente sólo fue un con-

LAS TUMBAS

En una tarde pálida, como una novia enferma, entro una golondrina en un cementerio en busca de un lugar para hacer el nido y se posó en muchas tumbas; en la del amante, en la del hermano y en la del amigo. Pero el nido lo hizo en la tumba de una madre.

Al morir la tarde, cuando se canta el angelus con piedad, cuando las sombras de la noche se deslizan cautelosamente sobre la tierra, una hermosa guaria que altiva se ergía sobre una cruz de piedra, le preguntó a la golondrina que tristemente se refugiaba en las ramas de un ciprés que con su sombra cobijaba la tumba donde yacian los restos de una madre. ¿Por qué buscas refugio en esa tumba tan sola y musgosa y desprecias las demás?

Despertó el ave de su mutismo y respondió:-En la tumba del amigo encontré falsía; en la del hermano, indiferencia; en la del amante, traición; pero en la de la madre encontré AMOR...

HUGO VALIANT

DIA A DIA

Crónica Internacional

(POR HORACIO PASTOR)

El asesinato de Erzberger

Desaparece de la actual escena de la política alemana una figura notable, un hombre ilustre que los partidos moderados alemanes designaban, desde luego, para la jefatura de los grupos políticos centristas incorporados por el gran partido católico alemán que hoy domina en el gobierso que, bajo la dirección de Wirth, orienta los destinos de Alemania hacia el establecimiento de una paz asegurada por el trabajo restaurador.

En su edición de hoy, el diario "La Verdad" menciona los nombres de todos los Ministros católicos que forman parte del gabinete de Wirth, y expresa su satisfacción de que los católicos de Alemania desempeñen un papel que debe influir de una manera considerable en los destigos de ese pueblo.

El gran partido católico alemán constituye la potencialidad dominante de la mayoría que hoy acuerpa la nueva constitución republicana de Alemania.

El partido constitucional es combatido por los militaristas que quieren a todo trance restablecer el régimen autocrático del Imperio anterior. Los imperialistas acuden a la violencia para conseguir sus fines y cuentan en sus filas la inmensa mayoría de los protestantes de Alemania. Los periódicos de Alemania señalan casi diariamente la desaparición de un personaje del partido católico o gobiernista. Ayer fué Kurst Ersner, Presidente de Baviera; hoy es Brzberger, el hombre que firmó el armisticio del 11 de Noviembre de 1918, el que cayó bajo las balas de militares asesinos y que tiene ya su nombre gravado en el bronce de la historia de la gran guerra.

Los periódicos de Alemania no mencionan ninguna desaparición de miembros prominentes imperialistas por medio de procedimientos criminales porque, probablemente, el gran partido católico alemán no cuenta con ningún asesino.

Se dice que el áltimo discurso político pronunciado por Erzberger motivó su sentencia de muerte, y creemos interesante reproducir a continuación, para mayor ilustración de nuestros lectores, la traducción de las últimas palabras que fueron fatales al ilustre estadista alemán cuya muerte despertó

llevar a cabo.

El 26 de enero del año pasado, Erzberger había sido víctima de una tentativa de assinato premeditada también por un joven oficial alemán quien declaró que consideraba a Erzberger como peligroso para el Imperio. El precoz criminal se refería por cierto al Imperio de los Hobenzoleron.

para el Imperio. El precoz criminal se reieria por cierto al Imperio de los Hohemolernn.

Erzberger nació en Buttenhaus, el 20 de setiembre de 1875, y era hijo de un pobre sastre. Fue maestro de escuela y estudió después el Derecho Internacional en la Universidad. Escribió varias obras políticas y de cuestiones económicas, revelándose, además, como brillante orador y hombre político. En 1903, fue elegido diputado, como miembro del centro del Reischtag.

En julio de 1917, provocó una verdadera tempestad en el seno del Reischtag, cuando presentó una moción para proponer a los aliados una paz sin anexión.

Como miembro de la delegación alemana del armisticio, Erzberger dirigió con el Mariscal Foch las negociaciones, y se puso más tarde el frente de la mayoría socialista para formar un nuevo Ministerio y firrmar la paz definitiva.

Su actitud durante las negociaciones del armisticio, sublevó contra él la indignación del partido militar alemán.

Ultimas palabras de Erzberger

Mr. Mathías Erzberger, hablando en Ha-gen (Westfalia) sobre su actuación política en el curso de la guerra y particularmente sobre su participación en el armisticio, ha hecho las siguientes declaraciones;

si curso oga guerra y partenamente sonte u participación en el armisticio, ha hecho las siguientes declaraciones; El pueblo alemán no quería la guerra, pero su gobierno no hiro absolutamente nada por evitar la catástrofe. Aún más, las tres primeras declaraciones de guerra fueron hechas por Alemania, de modo que todas las apariencias están en coatra nuestra. Todo aque que pretende que la guerra en el piede en la guerra en necesaria desde el piede en de aguerra era necesaria desde el piede en de aguerra era necesaria desde el piede de la guerra era necesaria desde el piede de la piede de piede de la piede de la divina providen-mé el reino de Polonia exactamente en el mómento en que el Gabinete de Sturmer se formó con la misión de hacer la paz. Es 1917 fúe rechazada la paz miserable de Emberger-Scheidemann, la cual le habría conservado su existencia y su fuerral Cuando yo dije al pueblo alemán, en 1917, que era una locura hacer una guerra submarinos, se quiso ordenar contra su un procueso por alta traición. El ministro de Hacienda de esta época. Hergy, desfa, descenda de su de la valuma de la del pueblo alemán, en 1917, que era una locura hacer una guerra submarinos los hun sérán. Y ni un sólo baro mericano, con tropas, fue hundido. El mismo Hergt, quien fué, duranne la guerra, el adversario más encanrisado de todo intento de favorecer a los funcionarios y que, en consecuencia, carga con la responsabilidad de sua deudas, este mismo Hergt les ofrecen.

En 1918 se recurrio al sistema parlamentario. Ya era demasiado tarde. Luego vino,

do.

—En esta capital se encuentra procedente de su finca el Lic. don Máximo Fernández.

— Regresó de Cartago la señorita Dudú Ma-

de parte del comando superior de los ejércitos, la invitación para pedir la par. El 2 de cotubre se le hizo notar a Hiudenburg que de este modo se perderfan la Alsacis y Lorena y Prusia Oriental, pero Hindenburg insistió sin embargo en pedir la par a Wilson. Ludendorff redactó el telegrama para Wilson. Por consejo del mando superior de los ejércitos, la bandera blanca debía de ser isaan a canalquier precio. El 27 de settembre de 1918, los generales de la Entente proclamo an general aleman. Pedian, cosa única na la historia del mundo, un diplomático. La elección recayó sobre mí, probablemente porquey or se el más joven de los Secretarios de Estado. El camino de Compiegne fúe para mel más daro de mi vida. Hindenburg me decía en el momento de partir: "Proceded en mós un entre de los Secretarios de Estado. El camino de Compiegne fúe para mel más daro de mi vida. Hindenburg me decía en el momento de partir. "Proceded de modo que unestro valersos ejercitos no santa la vergenana de la consecución de concentra la vergenana de la completa de modo que unestro valersos ejercitos no santa y salvas. (Largos aplanos, bravos.).

En Compiegne no recibi más que dos telegramas. El primero decía: "Excelencia, estáis autorizado para firmar el armisticio." El segundo daba una serie de concesiones que debia de firmar a uda concentra de concesiones, que debia de firmar a uda concentra de concesiones. Este telegrama lo firmaba von Hindenburg. El compando apperior del ejército se vió obilgado a proceder sat, pura evitar la invasión de Alemania. Lógi camente. Versalles ha eterocedido y los partidos que han firmado debido soportar desgracias aún más grandes.

Sociedad al Dia VIAJEROS

—Regresó de Cartago don Felipe J Alvara

-Próximamente saldrá para los Estado Unidos Mr. John Caldwood.

ENFERMOS

 —Completamente restablecida se encuentra la señorita Margarita Brenes.
 —Ha continuado mejor de salud la estimable matrona d fia Benita de Borasche.
 —Muy enferma ha continuado dofia Marta B. de Escarré. — Regresó de Cartago la senoria. Januario duro.

— Para el exterior partió el Lic. don Heracio Fernandes Secretario de la Legación de Chile y an señora esposa.

— Salió syer para Limón donde se embarcó anoche para Estados Unidos don Julio Brenes.

— Don Ramón Jacinto Rivera partió ayer para Cartago.

— Para Alajuela sale hoy don Rogelio Guardia.

Muchachos

— Para Alajuela sale hoy don Rogelio Guardia,
— La señorita Tilina Gallegos se encuentra
— Heredia.
— Regresó a Alajuela la señorita Aida Fernández.

— Rogresó a Alajuela la señorita Aida Fernández.

Un italiano quiso poner fin a sus días disparándose un tiro

EL SUCESO OCURRIO EN EL HOTEL ATLAS

Tomó tan fatal resolución por la pobreza en que se cncontraba

Esta mañana había inusitado movimiento en el Hotel Atlas, propiedad del señor Claudio Domínguez, situado frente a la Estación del Atlántico.

Había occurrido un suicidio. Eso era lo que se decía.

En efecto, un individuo, de na-cionalidad italiana, se había dispa-rado un tiro de revolver con el pro-pósito de quitarse la vida.

Quién es él

Este lo es el señor José Olivari. Hacía algún tiempo radicaba en la capital, y filtimamente se encontraba mal de dinero. No tenía en qué trabajar y por consiguiente pasaba días de verdadera necesidad.

Su condición de hombre honrado y luchador no le permita implorar

y luchador no le permitía implorar la caridad pública y por ello, cuan-do no tenía dinero, sufría en silencio los rigores del hambre.

En tal situación pasaba la vida, buscando el mejor modo de ganarla.

Le ayudaba un anigo

En vista de esa situación tan tirante, el propietario del hotel, voluntariamente le socorría, dándole albergue y còmida.

Así, pues, Olivari se encontraba en el referido hotel, pero pasaba la vida muy apenado al pensar que vivía a costas de otro.

Esta idea le fue sumiendo en la más profunda tristeza la que dege-neró en desesperación,

Se dispara un tiro

Y fué así que, hoy en la maña-na, quizá en una crisis de desespe-ración, tomó un revolver y ence-rándose en el cuarto donde dor-mía, sé disparó un tiro en la cabeza. El proyectil le entró por la sien izquierda y le salíó por la derecha. A causa de la herida quedó con los ojos muy salidos de las órbitas.

No se habian dado cuenta

En los primeros momentos, tanto el propietario del hotel como la servidumbre, no se habían dado cuenta de lo ocurrido, sino hasta mucho después en que una muchacha se dirigió al cuarto de Olivari, encontrándole herido.

Inmediatamente dió aviso al señor Dominguez y éste, al preguntarle por lo hecho, le contestó: "No se lo que me ha pasado; no me explico nada".

Se le condujo al Hospital

Como a las diez de la mañana, fué conducido en la ambulancia al Hospital de San Juan de Dios, donde fué atendido sin pérdida de tiempo por los doctores Barrionuevo y Rodríguez.

Allí mismo el Alcalde Cuarto le tomó la declaración del caso. Los médicos que lo asisten esperan que se salvará.

del reclamo hecho por la suma de § 8651.55. por pérdidas sufridas en sus muebles y casa de habitación en Pueblo Nuevo de Puntarenas, a causa de un incendio ocurrido el 3

de setiembre de 1919 con motivo de los disturbios populares que tu-vieron lugar ese día.

Una queja

AYER FUE DECRETADA LA QUIEBRA DE LA PANAMERICAN TRADIN CO.

La quiebra se debió a que no podía cubrir grandes obligaciones que tenía pendientes

Ayer temprano circularon rumores de que una importante casa comercial de esta plaza se presentaría en quiebra debido al
mal estado de sus negocios.

No quisimos dar noticia de ello
en nuestra edición anterior hasta
tanto no estar en autos de lo quo
courría.

Pero ayer tarde logramos saberlo todo, y fué ayer mismo que
se sellaron las oficinas de la referida casa.

Esta es la Panamerican Trading Company, que venía operando, al parecer, con éxito, pero
por lo que se verá más adelante,
los negocios no marchaban muy
bien. La quiebra de la referida
casa la pidió el Licenciado don
Luis Anderson, en su carácter de
apoderado del Royal Bank of
Canadá, institución que fué la
que la inició debido a que no se
satisfacían ciertas obligaciones
pendientes interjores y exteriores.

En efecto, el Royal Bank con-

serva un pagaré de la Panamerican por valor de & 40,000,00, pagaié que ya había vencido.

E sto por un lado: por otro, la misma institución bancaria era tenedora de cuatro letras que habían sido giradas por la Allied Foreingn Trade Corporation, 44 Whihehael Street, New York, contra la Panamerican Tradin, a favor del Royal Bank. Lo mismo que el pagaré, las ref-ridas letras habían sido vencidas.

Tales letras son las siguiêntes: No. 237 por \$5.239,07; No. 242 por \$5.036,35 y No. 262 por.........\$4.552,02.

Como se verá de estos detalles, la Panamerican era deudora de una fuerte suma de dólares y también de coloues, que no pudo pagar a su tiempo por lo que hubo de pedir la quiebra.

Este embargo ha sido objeto de un sin número de comentarios en el público.

Los empleados de la Tributación Directa se quejan, con sobra
de justicia, por la falta de agna,
al Edificio que ocupan la parte
norte superior del de Correos
Telégrafos. El mal olor que des
piden los inodoros es insoportable; y no solamente son los empleados los quejosos, sino el público numeroso que a esas oficinas concurre. Ojalá el Ministro
de Fomento tome en serio esta
información y de sus medidas
contundentes para subsanar tan
grave mal.

Casos y cosas

Regresó a Buenos Aires el ex-Jefe Político de ese lugar don Ra-fael Garita.

Anoche le obsequiaron una serenata a don Carmelo Calvosa.

A las 18 horas de hoy saldrá para Alajuela el tren expreso con los invitados a la boda saborío-So-lera.

los invitados a la boda sativa lera.

—El domingo terminan las vacaciones de la Banda Militar
—Contrajeron matrimonio en la Iglesia la Merced los jóvenes don Eduardo Rodríguez y señorita Herninia Marín. Que sean muy felices.

SASTRERIA

R. A. MIRANDA

PASAJE JIMENEZ

Enfermo . de cuidado

El distinguido joven don Enrique Laprade, quien hace algunos días sufrió una delicada operación prac-ticada con exito por el doctor don Aniceto Montero se encuentra ya quera de peligro y dentro de poco días entrará en convalecencia. Pormulamos muy sinecros votos por el pronto restablecimiento del apreciable señor Laprade.

Escasés de agua

Los vecinos del barrio de la Merced se quejan de la escacés de agua, la que falta dos y tres veces a la semana sin saber por qué.

Ojalá que cuanto antes se subsane esa deficiencia que causa perjuicios a tales vecinos.

DON RAFAEL CALDERON

Ayer partió para Béjgica el cumplido caballero don Rafael Angel Calderón Gruardia uno de los jóvenes capitalinos más distiguidos.
En la Estación del Atlántico estuvieron a despedirlo un numeroso grupo de amigos y familiares.
LA PRENSA le desea al estimable viajero muy feliz travesfa y formula muy sinceros votos porque corone sue estudios con todo áxito y regrese pronto a su patria donde tanto se le estima.

Otro cargo para la autoridad de Coto

Se rubricó el acuerdo en el cual se nombra al señor don Otto Henrichs P., Registrador Auxiliar del Registro Civil.
El señor Enrichs es actualmente el Agentede Policía de Pueblo Nuevo de Coto.
Según cartas que ha enviado Mister Otto, como le llaman en aquella región, no se encuentra muy bien de salnd.

Reclamo cancelado

El Ejecutivo acordó pagar a la señora doña Rosa Romero Delgado de Leger la suma de @ 5065,00,

CAMPO AJENO

Aclaro y contesto una vez por todas

Don Aurelio Salazar, a quien no tengo el honor de conocer, me endiga frases injurioreas, acepta das en "La Tribuna", y alguien me dice qu. es por la simple dedicatoria de un artículo que, con pretensiones de literario, publiqué en el apreciable diario de LA PRENSA. Ni go que tal artículo, como todos los de su género, contenga injurias y calumnias para nadie y mucho menos para persona determinada. Allí se habla en plural y por consiguiente comprende un número indeterminado de sujetos que habitan en el planeta. Me propuse tan sólo, mal o bien, pintar semblanzas cuya semejanza yo no soy el llamado a señalar en concreto, y sólo la malicia puede hacer que se piense que me refiero allí a una personalidad especial.

No pretendo jamás que mis frases sean para persona que no las merezea, así como no me empeñaría en que el retrato de alguien ha de representar a otra fisonomía diferente.

Siel hecho de la dedicatoria es motivo de mortificación y enojo para el señor Salazar v el que ha dado margen a suspicacias, no tengo inconveniente en suprimir dicha dedicatoria y dedicarr es

petuosamente el trabajito, aunque de escaso mérito literario, al Liclo. don Ascensión Esquivel, ilustre jurisconsulto.
Conste que hago esto espontáneamente.
No concedo importancia a los conceptos injuriosos del Sr. Salvar, que no acepto y le devuelvo integros, porque son proferidos por boca apasionada. Me conformocon la opinión o juicio que de mí tienen formado innemerables personas bien reputadas del país y de fuera, que me conocen perfectamente.

personas Den reputatus de perpersonas Den reputatus de y de fuera, que me conocen perfectamente.

Me siento satisfecho de mis
procederes y actuaciones de diversa índole, sin que ésto quiera
decir que haya dejado de cometer
decir que haya dejado de cometer
errores y pecados veniales que he
reconocido y deplorados siempre.
Quién en la vida no los ha hecho?
Con todo, tengo la plena convicción de que, a la edad mía muchas personas, apreciables no
obstante, han cometido más y
más graves errores que yo.

Asimismo me preocupan muy
poco las ridículas inculpaciones
de carácter político contra mí, y
no tengo mayor interés en desvirtuarlas.

SALVADOR VILLAR

Rogelio Mora Fernández

Convocando diputados para el Congreso de Centroamérica

Rica y en apricación de los artica-los 70, 188, 202, 203 y 207 de la Constitución Política, promulgada el y del mes en curso, y Decreto N° 9 de la Asamblea Nacional Constituyente,

DECRETA:

DECRETA:

Art. 1°—Se convoca a los pueblos de los Estados de Guatemala, El Salvador y Honduras, para que cada uno de estos países se proceda a elegir un Delegado Propietrio y un Suplente al Consejo Federal, y quince Diputados Propietarios y quince Diputados Propietarios y quince Suplentes a la Cámara de Diputados de la República de Centro América. Asimismo se convoca al pueblo del distrito Federal para que elija un Diputado Propiatario y un Suplente a la mencionada Cámara.

Art. 2°—Las elecciones comensación el domingo 30 de octubre próximo. Las de los Estados se practicarán conforme a las respectivas leyes vigentes en cada Estado para la elección de Presidente y de Diputados, y las del Distrito Federal conforme a las del Estado de Honduras.

Art. 3°—Ejecutarán el voto activo todos los que según la Constición Federal tengan ese derecho; y serán elegibles los que reunan las cualidades exigidas por la misma Ley Fundamental.

Art. 4°—Para la elección de Diputados que corresponde a cada Estado, se considerará éste como Distrito electoral único, que votará por la totalidad de los Diputados Propietarios y Suplentes.

Art. 5°—Los Secretarios de Gobernación de cada Estado enviarán al Consejo Pederal Provisional, copias legalizadas de las actas de elecciones para Delegados propietarios y suplentes.

Los Secretarios de Gobernación de cada Estado enviarán asimismo, al Consejo Federal provisional y al sa personas que huberan obteni.

Los Secretarios de Gobernacion de cada Estado enviarán asimismo, al Consejo Federal provisional y a las personas que hubieran obtenido el mayör número de votos para Dipulados propieterios y suplentes, copias legalizadas de las actas

El Consejo Federal Provisional de la República de Centro America, en cumplimiento del Artículo VIII del Pacto de San José de Costa Rica y en aplicación de los artículos 70, 188, 202, 203 y 207 de la Constitución Política, promulgada el 9 del mes en curso, y Decreto 188, 204, 205 provisional y del mes en curso, y Decreto 188, 204, 205 provisional y del mes en curso, y Decreto 388, 204, 205 provisional y a las personas que hubiesen obtenido mayor número de votos, copias legalizadas de las actas de elecciones para los efectos del inci-

elecciones para los efectos del inci-so anterior.

Art. 6º—Una vez terminadas las elecciones para Delegados y Dipu-tados, el Poder Ejecutivo de cada uno de los Estados convocará exelecciones para Delegados y Diputados, el Poder Ejecutivo de cada
ano de los Estados convoçará extraordinariamente a las respectivas.
Asambleas para que elija a los Senadores que les corresponde.
Art. 7 —El Congreso Pleno se
reunirá en la Capital de la República el 15 de enero del año próximo entra ite, previas las sesiones
preparatorias que fueren necesarias.
Art. 8 —Pos Delegados al Consejo Federal definitivo deberán tomar posesión el 1º de febrero del
mismo año.
Art. 9 —El Poder Ejecutivo de
cada uno de los Estados de Guatemala. El Salvador y Honduras,
mandará a publicar este Decreto
por el órgano correspondiente en
los pueblos de su jurisdicción.
Dado en Tegucigalpa, el día 15
de setiembre de mil novecientos
veintiuno, Centenario de la Independencia Nacional.

J. Vicente Martínez, Presidente.

J. Vicente Martinez, Presidente. -F. Martínez Suárez, Secretario.

TRASLADO La Sastreria Es-pañola de Grego-rio Expósito se ha tr. sladado 240 va-ras al S. del Ban-co de Costa Rica, frente a "Is A PRENSA".

Arreglar su CALZADO "La Remendona"

y ailí se le hará un trabajo fuerte y elegante. Garantizado el Material.— 200 varas al Sur de la Estación del Atlántica.—Set. 6 a 5 oc. Alt

Rifa del Automovil King

En vista de que es imposible vender el resto de los billetes para el obseguio anunciado para el sorteo de Octubre del

Automovil KIN

hemos resuelto pagar a los tenedores de los números EL IMPORTE DE ELLOS

En nuestras Oficinas se procederá al pago del 3 del corriente en adelante.

COSTA RICA COMMISSION Co.

Exterior

MR. HARDING ACEPTA LA PRESIDENCIA DE LOS PERIODISTAS

LA PRESIDENCIA
DE LOS PERIODISTAS
New York.—Mr. Harding, que
es propietario y director del
"Marion Star", ha aceptado con
gracias la presidencia honoraria
del congreso de la prensa que ha
de celebrarse en Honolulá, Islas
Hawai, en el mes que viene.
Lo anuncia así el doctor Virgilio
Rodríguez Beteta, vicepresidente
del comité ejecutivo organizador
de ese acto internacional. Irá a
la Isla del Pacífico un redactor
del "Star" representando al Presidente norteamericano.
Entre los asuntos que formarán debate en el congreso figuran
los de estas preguntas:
¿Qué práctica y aptitudes necesuta desarrollar el periodista?
¿Hasta qué punto es desable la
libertad de imprenta, cuáles son
sus límites razonables y cómo se
conserva mejor esa libertad?
¿Qué medios son los mejores para
obtener un cambio adecuado y
exacto de notícias entre las naciones? ¿Tienen los periodistas
obligaciones de carácter internacional?
También se discutirá sobre la
convenincia del cambio de pe-

También se discutirá sobre la conveniencia del cambio de pe-riodistas entre las naciones.

ESTALLO UN MOTIN EN PETROGRADO

PETROGRADO

Londres.—Segúa despachos de Varsovia para el 'Daily Express' ha estallado un motine ul a guarnición roja de la fortaleza de Kronstadt, en Petrogrado. Los informes, sin embargo, carecen de confirmación oficial.

He aquí el texto de lo publicado por el "Daily Express" sobre el asunto:

"Las legaciones de esta han recibido informes alarmantes acerca de la situación de Petrogrado. El sábado estallaron motines. Varios almacenes de víveres fueron saqueados y se prendió fuego a algunos de ellos. Hubo muchos muertos y prevalece un caos completo en la ciudad.

Ha principiado también un movimiento revolucionario en la fortaleza de Kronstadt y se sublevaron las tripulaciones de varios barcos de guerra haciéndose al mar.

LaInstrucción Pública en Costa Rica

PARA EL CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA Este nuevo libro de Ricardo y Garlos Jinesta está a la venta en la Librería de Trejos Hns.

Llegó el Acajutla

Pantarenas, 30.—Hoy a las 12 horas fondeó, el vapor Inglés "Acajutla" de 654 toneladas, procedente de Cristóbal, Canal Zone con dos días de mar, de Balbóa a este puerto, 54 tripulantes, capitán M. Galloway y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros, para este puerto, 22 en tránsito, carga: 798 bultos con 67 toneladas, correo 4 sacos y 5 paquetes.—El Capitán de Puerto R. Urbina G.

Una señora dió a luz un niño con cara de sapo

Guatemala 29

En la noche del 15 del presente mes, una señora del barrio de La Hoya, de esta ciudad, dió a luz en la sala de Maternidad del Hospital General, un feto de siete meses, que presenta el cuerpo normal de un niño hasta el cuello, teniendo la cara la configuración completa de un sapo. La cabeza del fenómeno, chata y reblandecida, está adherida al tórax. Los ojos, negros, redondos y chiquititos, son iguales a los de un batracio. El cerebro es

una bolsa acuosa,que le cuelga en

la nuca.

La madre es vecina de esta ciudad y ha tenido once hijos, siendo de gemelos el parto anterior al del fenómeno.

El alumbramiento a que nos referimos fue normal. El niño nació muerto y el extraño cuerpecito se conserva en un frasco de alcohol, en el anfiteatro del Hospital.

El hecho ha provocado la curiosidad del público y muchas personas han estado a ver el niño con cara de sapo o el sapo con cuerpo de niño.

NUEVO AVISO

Se avisa a los Poseedores de números de la negociación Casa, el Lote y
Reloj enchapado, que no habiéndose verificado con el sorteo del 15 recién
pasado, se trasfiere para el próximo que se efectuará el 9 del entrado
Octubre, en combinación con la Lotería.

El Responsable:—Eduardo Montealegre Castro

Apartado 930 - San José

AGENCIA^S; Alajuela: Calvo Fernández.—Puntarenas, Salvador Arauz. Nora: Las personas que descen números pueden adjuntar su yalor en carta certificada vuelta de correro se los enviará.

SOMBREROS PARA NINO

DE PAJA FINA

DONDE SE VENDEN A

PRECIO DE COSTO POR NO SER ARTICULO DE SU RAMO

TOMAS FERNANDEZ & HNO. Aptdo. 614-SAN JOSE-Telefono 198

edderede errerere araba FABRICA DI CAFE y Cacao Molido

RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO La Clientela de esta Fábrica lo justifica. Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado

Teléf. Nº 804 — SAN JOSE — APAT. Nº 24 كور عود فعودو عودووتولول

Dr. Constantino Herdogia Médico Cirujano de la Facultad Médica de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA Contiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. 2 a 5 p. m. — Teléf. 1443 go decreta escencia con concesso de consciona con consciona con consciona con consciona con contra contra